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中共平顶山市石龙区残联党组
关于区委第一巡察组反馈意见整改报告

机关各部室：

区委第一巡察组于 2022 年 7 月 18 日至 8 月 18 日，对区残疾

人联合会（以下简称区残联）党组进行了常规巡察。2022 年 9 月

29 日，巡察组就巡察情况向我单位进行了反馈，实事求是、客观

公正地指出了工作中存在的问题和不足，有针对性地提出了改进

意见和建议。区残联党组针对反馈意见认真研究，高度重视，积

极整改，组织召开专题党组会，主动承担责任，并组织责任领导

和牵头部室对整改反馈意见认真分析、研究对策，党组书记亲自

挂帅成立整改工作领导小组，对反馈问题进行了具体任务分解，

制定了整改方案并迅速行动, 现将整改情况向社会公开：

（一）学习贯彻党的路线方针政策有差距，意识形态工作存

在不足

1.党组领导核心作用未充分发挥。党组和理事会工作职责不

明晰。2019 年 7 月王某某任职区残联党组书记后一直在区扶贫办

工作，2021 年 7 月调离后至巡察结束党组书记一直空缺；区残联

2019 年 7 月以来，党组和理事会议合二为一；未组织学习习近平

总书记关于残疾人事业的重要论述、残疾人工作的重要讲话及指

示批示精神；对中央、省、市群团组织改革会议缺少结合实际的

统筹谋划和贯彻落实。
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整改情况:一是召开专题班子会议，组织学习了党组和理事会

工作职能，厘清了各自的职责。二是 2022 年 8 月份，区委干部调

整后，由刘某某担任区残联党组书记、理事长，解决了党组班子

不健全问题。三是残联党组严格落实组织工作要求，党组与理事

会工作会议分开组织召开，党组会议重点研究部署党建、组织等

重大、全局性工作，理事会重点讨论、安排日常具体业务等工作，

两者做到清晰明了。四是落实政治学习制度。全年党组理论中心

组学习 8 次，把习近平总书记关于残疾人事业的重要论述及指示

批示精神进行了学习，并结合我区残疾人工作实际情况进行了广

泛讨论。五是对群团组织改革会议精神进行再学习，认真落实“去

四化强三性”要求。结合我区实际，规划好今年下半年工作，疫

情期间全体机关干部积极下沉一线参与分包小区值班值守、核酸

检测等疫情防控工作，走访困难残疾群众，大力开展“关爱你我

他（她）·温暖千万家”活动，切实转变机关作风，把上级精神及

工作要求落实到残疾人工作中。六是领导班子核心作用得到强化

提升。通过问题查摆及整改，我们领导班子更加团结，凝聚力和

向心力得到了较大提升，领导核心作用得到了进一步强化，重点

工作都取得很大成效，残疾儿童康复救助、争取上级政策资金等

工作得到了区委区政府的表扬表彰。问题已整改，并长期坚持。

2.意识形态工作落实不到位。领导班子没有专题研究过意识

形态工作，没有把意识形态工作列入年度述职报告，班子会未进

行过第一议题学习，理论宣传、舆论引导、舆情分析研判等工作
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缺失；缺少对残疾人群体的思想引领，残疾人工作者培训、残疾

人技能培训无意识形态工作内容。

整改情况:一是党组高度重视意识形态工作，问题反馈后，我

们立即组织召开了意识形态工作专题会。10 月 10 日，我们召开

专题会，学习了《新时代加强和改进思想政治工作责任清单》，对

意识形态工作进行再研究、再部署、再安排，制定了《石龙区残

联机关政治理论学习制度》，同时，我们明确了党组成员、副理事

长高某某同志具体抓意识形态工作，明确分工，细化任务，形成

台账，确保工作落实落地。二是严格落实第一议题制度。党组重

新组织学习区委《关于党委（党组）会议第一议题制度要求的通

知》，增强了政治意识。同时，根据规定明确党组、理事会、全体

干部职工等重要会议首先安排组织学习习近平新时代中国特色社

会主义思想及总书记有关重要讲话精神，做到严格执行并长期坚

持。三是加强残疾人政治思想引领。在残疾人技能培训、无障碍

改造等工作中，积极宣传、落实好党的助残惠残政策，把“听党

话、感党恩、跟党走”思想融入到每个残疾人心中。如，在 12 月

份残疾人培训中，利用培训间隙，我们播放了《永远跟党走，奋

进新时代》红色宣传片；无障碍改造完毕后，我们在每户改造的

热水器、灶台等项目上贴上“感党恩、跟党走”标示牌。四是对

各街道、社区残疾人专职委员进行培训，增强意识形态水平。问

题已整改，并长期坚持。

（二）履职尽责不到位，落实惠残政策有偏差
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3.残疾人家庭无障碍改造问题较多

①对无障碍改造工作推动不力。2022 年市残联分配给我区改

造任务 60 户，至巡察结束尚未制定改造方案，项目没有启动。

整改情况：一是加强组织领导。党组对 2022 年重度残疾人家

庭无障碍改造工作进行再安排再布置，坚持“一把手”负总责、

分管副职亲自抓、业务股室具体抓工作格局，确保项目组织有力；

二是细化《石龙区残联 2022 年无障碍改造方案》。安排专人入户

调查摸底，及时汇总情况。三是积极组织项目施工。按照方案该

项目本应在 10 月底完工，但受疫情影响，年底前 60 户残疾人家

庭无障碍改造工作已全部完成。问题已整改，并长期坚持。

②无障碍改造资料存在逻辑错误。2020 年无障碍改造施工完

成时间为 5 月，而与施工建筑公司签订协议时间是 9 月 7 日；2022

年无障碍改造尚未实施，查阅资料却发现姚某某、葛某某家 2022

年的改造“验收合格报告”。

整改情况：一是强化项目管理。对重度残疾人家庭无障碍改

造工作进行科学、合理统筹谋划，严格落实项目建设程序，积极

推进项目实施，项目资料整理完善。二是搞好工作对接。个别改

造项目调整后，及时与市残联对接，完善相关材料，系统录入确

保合理合规。因 2020 年脱贫攻坚进入收官阶段，上级对扶贫政策

落实要求时间紧，无障碍改造工作先施工后签订合同，故合同签

订时间晚于施工时间；为 2021 年全区无障碍改造结束后，葛某某、

姚某某等 3 户残疾群众要求无障碍改造，为做好 2021 年底脱贫攻
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坚后评估工作，报经市残联同意，提前为这 3 户进行了改造，并

纳入 2022 年无障碍改造的 60 户名额中。问题已整改，并长期坚

持。

③项目验收流于形式。2019 年张庄社区赵某家安装热水器项

目验收不合格，热水器未拆箱至今未整改；泉上社区某户安装热

水器项目，将热水器挂在其本族孙子家墙上拍照“验收合格”后，

摘下放置至今；走访还发现，王某某、朱某某等家庭无障碍改造

硬化地面存在开裂、粉化、凹凸不平等工程质量问题。

整改情况：一是组织无障碍改造工作“回头看”。针对巡察反

馈提出的问题，结合市残联《关于开展困难重度残疾人家庭无障

碍改造“回头看”通知》的要求，2022 年 11 月下旬，我们在全

区范围内组织了一次无障碍改造“回头看”、“重验收”工作。对

2018 年以来无障碍改造户进行入户排查，看改造是否合理，是否

正常使用，是否达到提高残疾人生活质量、改善残疾人生活条件

的目的，通过排查发现问题 12 项。张庄社区残疾人赵某热水器未

安装问题，已安装完毕；泉上社区程某在施工人员安装好热水器

后自行将热水器拆除，经残联领导亲自现场协调，已重新安装完

毕；赵岭社区王某、刘庄社区朱某等无障碍改造地面出现问题，

残联安排专人入户查看，并与当事人进行了沟通，反映问题已解

决。三是高度重视，完善机制。针对无障碍改造中出现的问题，

举一反三，我们制定了《石龙区重度残疾人家庭无障碍改造管理

办法》，规范和完善了“实地察看、现场测量，征求意见、定制方



的— 6 —的

案、施工实施、竣工验收、满意签字”七步工作法，切实让项目

改造达到改善残疾人居家无障碍环境,提高残疾人生活质量的目

的，确保项目合格率 100%、群众满意率 100%。问题已整改，并长

期坚持。

4.服务意识不强，工作“机关化”

①基层走访、政策宣传不够。残疾人办证、辅具申领政策不

能及时知晓。军营社区一居民 2020 年脑梗后肢体功能严重受限，

不知道残疾证申领政策。辅助器具发放等工作过分依赖社区残疾

人专职委员，对残疾人实际需求、家庭状况等信息缺乏必要的掌

握。走访发现，捞饭店社区赵某某、张某某、樊某某双腿残疾，

年龄较大，出行不便，缺少但从未领取过腋拐杖、轮椅等助行器

具。

整改情况:一是加大惠残政策宣传力度。利用助残日、爱耳日

等残疾活动日深入社区宣传惠残政策，提高残疾人政策知晓率。

二是扎实做好“3+3”工作法。在服务大厅服务窗口摆放惠残政策

宣传彩页，凡是领残疾人证的残疾群众人手一份，并由窗口服务

人员结合残疾群众自身情况介绍应享受相关政策，提高残疾群众

政策知晓率。三是转变机关作风，开展下沉调研，多到群众身边

去，及时了解残疾人需求。为切实转变干部作风，调动工作积极

性，坚持工作“群众性”，党组研究制定了《石龙区残联领导班子

成员调研规定》。疫情期间，区残联主要领导走访 12 个社区入户

186 户，掌握残疾人基本情况及生活需求，为工作开展提供了一



的— 7 —的

手信息和资料。四是针对军营社区杨某某反映其不清楚残疾人证

申领政策的问题，区残联理事长亲自上门倾听其意见。针对捞饭

店社区残疾群众未领取过辅助器具的问题，经过筛查，2022 年 8

月底已为符合领取辅具条件的赵某、樊某免费发放了轮椅，对三

年内已领取过辅具的张某家进行了无障碍改造。问题已整改，并

长期坚持。

②辅具分配有漏洞。2021 年省捐助听器分配石龙区 30 台。

区残联使用我区名额为新华区残疾人发放助听器 1 台；嘴陈社区

陈某某，听力障碍四级且不符合“家庭贫困”的申领条件，领取

1 台助听器；据统计，我区目前听力三级以上残疾人 100 人，走

访中多人反映需要助听器，而本次申领 30 人中有 8 人为四级听力

障碍。

整改情况:一是清理清查辅具发放资料。组织相关部室对近三

年来辅具发放资料进行审核，查漏补缺，不规范的进行规范，违

规的进行整改，确保各项手续完整、齐备，共整理完善材料 260

余份。二是加大辅具申领和购置力度，尽量满足残疾群众需求。

2022 年 10 月向市残联申请追加轮椅 6 辆，2022 年 12 月市残联为

我区分配坐便椅、助听器、腋拐等辅具 42 件。三是严格执行辅具

发放制度。组织相关部室人员对辅具发放制度进行再学习再要求，

对社区专委申报辅具的材料要严格审查把关，堵塞发放漏洞，确

保每件辅具发到急需迫需残疾人手中。针对使用我区名额为新华

区残疾人张某某发放助听器的问题，此事经请示市残联并征得同
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意后，指标调整到新华区，此事不再追究。根据助听器领取相关

政策，助听器申领条件为有意愿的听力残疾人，嘴陈社区听力残

疾人陈某某在筛查时主动报名，经审核符合发放条件；助听器申

领需在规定时间内主动上报或由各社区专职委员筛查上报，未上

报的视为没有申请意愿，且此次助听器发放没有残疾级别限制。

今后，我们在申请各类辅具前要加大政策宣传力度，尽量扩大政

策覆盖面。问题已整改，并长期坚持。

5.业务资料不规范，审核把关不严谨。2019 年通过“残疾人

精准康复申请审批”37 人，无一份申请表完整完成社区、街道、

区残联三级审核；2020 年“精准康复”向 64 名残疾人发放辅助

器具，其中 14 人定制美国轮椅，无人员选定的相关资料，50 份

申请审批表区残联仅审批 11 份。2020 年无障碍改造 100 户，申

请表无社区审核意见，改造验收附图只有 46 户；2019 年-2021 年

无障碍改造共 195 户，存在现场附图与改造项目或年份不一致，

验收报告签章不完整等问题。

整改情况：一是对不规范的资料进行整理、规范。整理各类

申请资料 400 多份，对无障碍改造资料不完整、年份不一致等问

题进行补漏充实，目前已全部整理规范到位。二是根据我区实际

情况，完善和规范精准康复、无障碍改造等审核流程，重新制作

了申请表。三是强化作风建设，增强干部责任心。结合能力作风

建设年、“学树比争”活动，在机关干部职工中开展作风大讨论，

转变“拖拉散漫”的工作状态，树立业务精、能干事、干成事的
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残联形象。问题已整改，并长期坚持。

6.“三重一大”制度执行不到位

①决策过程缺少民主。2020 年 9 月 1 日班子会研究本单位拟

提拔同志考核推荐工作，主要负责人率先表态；2020 年 10 月 15

日，理事长在班子会上提出安装单位大门及更换院墙护栏，并直

接宣布施工公司及所需费用；2021 年 7 月 1 日班子扩大会上直接

宣布残疾人职业技能培训相关事宜及费用。

整改情况：一是党组专门组织领导班子成员学习《中国共产

党党组工作条列》、“三重一大”等制度，切实增强了每个班子成

员的组织观念和规矩意识，进一步规范了党组各项活动。二是严

格组织纪律。党组在研究资金使用、人事安排、重大部署等重要

事项时，严格按照组织规定组织实施，会议充分发扬民主，认真

讨论，杜绝一言堂。三是规范会议记录。对负责会议记录人员进

行了业务培训和指导，增强了业务水平和能力，做到真实、全面、

规范地记录各项会议内容，要准确地反映会议议程、讨论过程、

决策结果。问题已整改，并长期坚持。

②事后宣布代替研究。2021 年 3 月 11 日与某某家政公司签

订家政服务协议，8 月 16 日才在班子扩大会宣布；5 月 20 日与某

某教育科技公司签订培训协议，24 日才召开班子扩大会宣布。

整改情况:严格执行“三重一大”等制度，确保资金使用、人

事安排、重大部署等重要事项，由党组班子会集体研究决定。问

题已整改，并长期坚持。
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7.党建工作存在不足

①党建责任制落实不到位。党组未严格按规定定期研究党建

工作，2019 年以来党支部工作计划、总结照抄照搬，出现“以县

人民政府名义出台《中方县......》”“在县委和机关党工委领导

下”等内容。

整改情况:一是党组主要负责人认真履行党建第一责任人责

任，10 月党组组织召开一次专题党建工作会，研究部署近期党建

工作，对负责支部工作同志进行了批评教育，要求其今后要认真

负责组织好支部各项活动，确保支部工作扎实开展。二是结合能

力作风建设年、“学树比争”活动，机关内部开展一次转变作风、

文风活动，增强干部职工业务素质，充分调动广大干部职工积极

性，根据《石龙区新闻宣传报道量化考核奖励办法（试行）》，结

合残联实际出台了《石龙区残联新闻宣传报道奖励办法》。三是实

施材料集体审议把关制度。针对文字材料质量不高问题，制定了

《石龙区残联文字材料审核规定》，单位所有材料严格执行办公室

审核、分管副职审查、班子集体审议工作流程，确保各项资料规

范有序。四是严格落实“三会一课”等党建制度，完善各项党建

资料；开展好主题党日和党员政治生日等活动。问题已整改，并

长期坚持。

②长期不发展党员。区残联现有干部职工 14 人，党支部只有

3 名党员（含退二线 1 人），自 2007 年 8 月以来 15 年没有发展过

党员，直到巡察入驻后才“双推”1 名入党积极分子。
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整改情况：重视发展党员工作。党支部对工作中表现优秀的

先进分子进行思想教育和培养，及时把他们吸收到党组织来，不

断壮大党员队伍，目前重点培养的王某某同志已进入发展对象环

节。问题已整改，并长期坚持。

8.党风廉政学习教育活动走形式。党风廉政建设责任清单、

制度、发言材料、方案、报告中，频繁出现“局党组”“各党委”

“天佳事业”“协助科技局党组织”“落实县委、县政府决策部署”

等内容

整改情况：一是加强党风廉政教育活动开展。党组认真履职

尽责，把党风廉政教育活动抓深抓实，防止走过场走形式。党组

成员要把自己摆进去，活动认真参加，学习材料亲自撰写，杜绝

照抄照搬现象再次发生。二是实施材料集体审议把关制度。文字

材料严格执行办公室审核、分管副职审查、班子集体审议工作流

程，确保各项资料规范有序。问题已整改，并长期坚持。

中共平顶山市石龙区残疾人联合会党组

2022 年 12 月 30 日


